## **●LąJornada**

EL HISTÓRICO ABSTENCIONISMO EN EL ORIENTE DE EDOMEX

## Bostezos en los centros de votación por la poca afluencia de ciudadanos

## Por el calorón no salen, justifica un activista

#### ARTURO CANO

En las alturas de Chimalhuacán hay un crucero desde el que se puede mirar un trozo del centro de la Ciudad de México, incluyendo los más altos edificios del Paseo de la Reforma, que en la tarde de este domingo se alcanzaban a mirar un tanto empañados por la "nata" de la contaminación.

El crucero está a tres pasos de una carpa donde se aburren las y los funcionarios de casilla (sección 1283). Los acompañan, listas en manos y caras largas, los representantes de los partidos.

Al filo de la una de la tarde no hay un solo elector frente a ellos.

-¿Qué porcentaje calculan que ha votado? ¿Veinte, treinta?

 Veinte, tal vez -responden, sin mucha convicción, dos jóvenes responsables de la casilla.

La escena se repetía en varias decenas de centros de votación recorridos a lo largo de la jornada electoral en los municipios de Nezahualcóyotl, Los Reyes La Paz y Chimalhuacán.

Una hora antes del cierre de las casillas, en la sección 3958, en Los Reyes, la cosa iba mejorando: "Han votado 320 de 750", indicó la presidenta de la mesa.

Felipe Rodríguez, líder histórico de la Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata, le echaba la culpa al calorón: "La raza no sale de las 11 a las tres".

Rodríguez aseguraba que en la zonas norte y oriente de la entidad la participación rondaba, hacia el mediodía, 40 por ciento (en todo caso, los municipios del oriente mexiquense han tenido siempre registros de abstencionismo cercanos a la mitad de los electores).

Fiel morenista, Rodríguez no dudaba: "El triunfo de Delfina es irreversible".

Unas horas después, las encuestas de salida le daban la razón, y no sólo a él, sino incluso a las encuestas difundidas por Morena –con ventaja de dos dígitos– y castigadas por la autoridad electoral.

### Los primeros

De Nezahualcóyotl a Chimalhuacán, serpenteando calles, fue posible observar unas seis decenas de casillas. Salvo por los ciudadanos que se formaron temprano para ser los primeros en votar, en la mayor parte de ellas sólo hubo, el resto del día, dos o tres ciudadanos frente a funcionarios electorales y representantes de los partidos. "Aquí cerquita vivimos", comentó José Francisco, un adulto mayor que llegó temprano a la casilla, en las cercanías del palacio municipal de Nezahualcóyotl, pedaleando un triciclo en cuya parte delantera viajaba su esposa, Marcelina.

Otilio Ĝirón, quien se dedica "a la costura", sufragó también muy temprano en otra casilla cercana a la sede del ayuntamiento. "¡Para que nos sigan robando!", dijo, y soltó la risotada.

En otro centro de votación dio su opinión Felipe, un abogado que vive en Neza "desde que esto era como el Sahara".

−¿Nunca ha dejado de votar?

 Siempre estamos con la esperanza, aunque muy pocas veces cumplen lo que prometen.

### Discusión en buena lid

No sería la toma del Palacio de Invierno, pero muchos pensarían que la derrota del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el estado de México tendría algo de épico.

Pese a lo que está en juego, el día de las votaciones resultó anticlimático, salvo por escenas como la presenciada en el centro de Chimalhuacán, donde una mujer priísta discutía con un varón morenista.

El hombre aseguraba que "en las colonias de allá arriba" el tricolor estaba comprando votos. Y la sefora le replicaba con las quejas de los comerciantes del centro porque han perdido clientela debido a las obras de la presidenta municipal (Morena).

Era una discusión un tanto fraterna que concluyó cuando el hombre dijo: "Conchita, eres chimeca de las buenas, pero eres priista, ¡ahí nos vemos!" Conchita se rio y le devolvió el saludo.

¿Será así la despedida del PRI después de 96 años en el gobierno del estado de México?

¿Qué sigue para el tricolor que en esta entidad ha tenido una de sus

66

Conchita, eres chimeca de las buenas, pero eres priísta, ¡ahí nos vemos! más refinadas expresiones? Corporativo, clientelar, corrupto y muy eficaz en las lides electorales.

El legendario Manuel Buendía escuchó de Carlos Hank González la frase que habría de ser síntesis y guía: "Un político pobre es un pobre político".

Cuando concluyó su encargo de gobernador, Hank resumió -lo relató en sus memorias- los mandamientos del PRI mexiquense. Llamó a las recomendaciones su "pliego de mortaja": cuidar la integridad territorial del estado de México, cuidar el agua (que no se la quede toda el Distrito Federal) "y la tercera recomendación es que cuiden de manera especial la unidad política... En el estado de México la unidad política es completa y cuando es necesario actuar en defensa del estado para su desarrollo y progreso, todos los políticos acudimos a la orden del gobernador"

Una de las claves de la derrota, se cuenta entre priístas, es que varias figuras importantes —mencionan, por ejemplo, a Eruviel Ávila y Ernesto Nemer- no se pusieron a las órdenes del gobernador.

### Lo que sigue

No había concluido el conteo de los votos cuando comenzaron las jugadas hacia 2024.

En la radio sonaba la voz del ex mandamás del Instituto Nacional Electoral (INE) Edmundo Jacobo Molina, a quien ni siquiera presentaron como analista, que los resultados de este domingo se deben atribuir al fracaso del plan B del presidente. "El INE no se toca", repitió la consigna que pronto los voceros de la oposición comenzaron a replicar en las redes sociales.

Atrás quedará una de las últimas piezas de campaña de Alejandra del Morel

Del Moral, quien apelaba a la "frustración" de ver "cómo Morena destruye este país" y cerraba en tono de condena: "El futuro de México pasa por el estado de México".

La frase no resiste la referencia. En 2017, haiga sido como haiga sido, Alfredo del Mazo venció a la otra vez candidata de Morena. Al año siguiente, López Obrador arrasó en tierras mexiquenses con más de 4 millones de votos.

Resuelto el capítulo mexiquense, lo que sigue, y ocurrirá a la mitad de la semana que comienza, es una reunión del presidente Andrés Manuel López Obrador con los aspirantes a la candidatura de Morena. El 2024 llegó.

# Alta abstención en distritos donde va ganando Morena

### ISRAEL DÁVILA Y ALONSO URRUTIA

CORRESPONSAL Y ENVIADO TOLUCA, MÉX.

Con 61.9 por ciento de las casillas computados, al cierre de la edición la candidata de la coalición Juntos Hacemos Historia (Morena, Partido del Trabajo y Verde), Delfina Gómez, aventajaba en la elección para gobernadora de la entidad con 2 millones 62 mil 830 votos, esto es, 53.1 por ciento. Su adversaria, la abanderada de la alianza Va por el Estado de México, Alejandra del Moral, tenía un millón 707 mil 372 votos, 43.9 por ciento de sufragios.

El porcentaje de abstención alcanzaba 51.1 por ciento. En el desagregado por distritos, destaca que Gómez aventajaba con mayor proporción en aquellos ubicados principalmente en la zona conurbada del oriente de la entidad y donde el porcentaje de abstención era mayor.

Así, Gómez, en el distrito tres con cabecera en Chimalhuacán, donde se registraba el mayor abstencionismo con 65 por ciento, llevaba 58 por ciento frente a 38 por ciento de Del Moral.

Otros distritos con comportamientos similares son Teoloyucan, con abstención de 57 por ciento, la morenista tenía 60 por ciento de votos y Del Moral 36 por ciento; en Tultitlán, con 54 por ciento de abstención, Gómez alcanzaba también 60 por ciento frente a 37 de la priísta.

En Valle de Chalco, con abstención de 57 por ciento, la candidata de Juntos Hacemos Historia llegaba a 60 por ciento frente a 35 de la alianza Va por el Estado de México; en Ixtapaluca, con 60 por ciento de abstención, Gómez alcanzaba 59 por ciento y Del Moral 36 por ciento; en Chalco, donde se registraba una abstención de 60 por ciento, la ex secretaria de Educación obtuvo 59 por ciento de votos y Del Moral 37 por ciento. En Tecamac, con 49 por ciento de abstención, Gómez sumaba 57 por ciento de los sufragios.

### Corredor azul

Por el contrario, Del Moral aventajaba en cinco distritos: en Huixquilucan, zona residencial del corredor azul, alcanzó 63 por ciento frente a 34 de Gómez y una abstención de 47 por ciento; en Tlalnepantla, también del corredor azul, Del Moral consiguió 56 por ciento frente a 41 por ciento de la morenista; en Toluca, con 40 por ciento de abstención, la priísta obtuvo 52 por ciento frente a 44 por ciento de Gómez.

### REFORMA

# Inhibe narco participación

BENITO JIMÉNEZ Y MONTSERRAT PEÑALOZA

LUVIANOS.- La elección de ayer en este municipio mexiquense se vio opacada por el ausentismo y el crimen.

Ante la falta de electores, los representantes de casilla mejor chatearon.

"Sobran boletas, faltan votantes", dijo un funcionario de la casilla 4285, con 448 boletas en el escritorio.

"Deben votar 750, nos quedan todas estas", indicó a las 13:00 horas.

-¿A qué se debe?, se le preguntó. "Hay halcones", dijo el

habitante.

Aquí, reconocen, opera La Familia Michoacana.

"Hasta la Policía sabe dónde viven", añadió un taxista.

Esa organización surgió en Michoacán y tiene en esta región mexiquense su bastión desde 2013, de acuerdo con las propias autoridades.

El cobro de piso es parte de la vida de los productores y comerciantes de la región, desde Coatepec Harinas, Sultepec, Amatepec y Bejucos.

"Yo pago por cortar tomate, pago una caja en 25 pesos y la vendo en 50, ellos (el crimen) se quedan con la mitad", explicó don Mario, quien votó en una escuela de esa localidad.

Mientras que en el muni-cipio de Tejupilco la situación

Por la mañana, una funcionaria de casilla contaba las boletas. Deben ser 600. Dos sujetos no la perdían de vista, menos sus manos. "234, 235, 236, 237", decía.

Uno de los sujetos lanzó: "cuente bien o hay balazos", y sonrió. Así arrancó la jornada.

En esta zona, la Policía reportó caravanas de gente

"Hay gente armada, y lo mejor es no salir a otras comunidades por este tema electoral", advirtió un mando.

La afluencia era limitada, debido al temor a las bandas ligadas a "La Familia".

"Aquí ellos deciden hasta qué medicamentos se venden", dijo un farmacéutico.

Incluso, habitantes dijeron: ¿Vas a hacer una fiesta? Pagas. "Todos pagan".

En este sitio azota otra preocupación: el ingreso del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

"Ya entró", dicen los taxistas, que "tiran drogas".

En temas electorales

también hay disputas. Aunque ambos bandos (PRI y Morena) aseguran haber "arreglado" el sur del Edomex, al parecer nadie logró hacerlo. Hace tres semanas, integrantes del tricolor afirmaron que lo habían "arreglado", pero con "Guerreros Unidos".

"Sin embargo, el tema es que el 'arreglo' supuestamente tendría que ser con 'La Familia', porque son los que tienen el control regional, zona limítrofe, ya que 'Guerre-ros Unidos' sólo están metidos en algunos municipios", indica un reporte interno.

Agrega que "el tema es que 'La Familia' también está molesta" con el Gobierno federal por el incumplimiento de un supuesto acuerdo entre ese grupo criminal y el Gobernador morenista de Michoacán, Alfredo Ramírez, quien les habría ofrecido limpiar a los otros cárteles para que pudieran dominar la zona.

"Inicialmente se cumplió, 'La Familia' desplegó su poder, 'limpió' la zona, pero después, llegó el Ejército y detuvo a los de 'La Familia'. En Morena, Horacio (Duarte) ase-



■ Habitantes de Tejupilco emitieron su voto, mientras policías estatales resquardaban las accesos del municipio.

gura que lo habría 'arreglado', pero no hay evidencia de ello, porque, hasta ahora, no hay evidencia de que las estructuras de esa organización estén operando", refiere el reporte.

### VOTAN EN TOLUCA

Ante este panorama, habitantes de Texcaltitlán, Luvianos y Tejupilco votaron en una casilla especial de Toluca.

Los ciudadanos se formaron desde las 7:00 horas y pudieron emitir su sufragio hasta después de las 10:00 horas.

"Mandaron amenazar a la gente, porque están con la Familia, que no fuéramos a votar", dijo uno de los entrevistados, quien dijo que cerró su negocio, por no poder pagar las cuotas de derecho de piso.

"La Familia manda ahí en Texcaltitlán, yo tenía una ferretería y me tuve que ir porque me pidieron mucho de derecho de piso", afirmó.

### **REFORMA**

